

BIBLIOGRAPHIE.

Les préliminaires de la Révolution, par MARIUS SEPET.

Il est impossible de bien comprendre l'histoire de la Révolution française, si l'on n'a pas une idée exacte et nette de l'état de choses immédiatement antérieur. De là l'utilité et l'intérêt du volume que M. Marius Sepet, l'auteur d'un livre sur *Jeanne d'Arc*, connu et apprécié du public, vient de publier.

Ce volume comprend deux parties. La première a pour sujet : LA SOCIÉTÉ FRANÇAISE A LA VEILLE DE LA RÉVOLUTION. L'auteur s'est proposé d'y tracer un tableau clair et attachant de l'ancienne France, telle qu'elle était au moment de l'ouverture des États généraux. Il passe successivement en revue les mœurs, les idées, les institutions, et décrit le mécanisme complexe du gouvernement et de l'administration, en l'expliquant par l'histoire. Il montre l'origine et le jeu des diverses influences dont l'action combinée prépara la ruine des vieilles institutions françaises.

Le tableau a un complément nécessaire dans la seconde partie où sont racontés les événements, trop oubliés, des *dernières années de l'ancien régime*. L'auteur s'est attaché à présenter un récit fidèle et impartial des tentatives, des luttes, des péripéties qui marquèrent successivement la fin du ministère de Calonne, celui de Loménie de Brienne et le second ministère de Necker. Les délibérations des Notables, les conflits avec le Parlement, les troubles de Bretagne et de Dauphiné, le mouvement électoral de 1789, offrent une suite de scènes émouvantes et curieuses.

L'auteur s'est efforcé, en exposant les faits avec exactitude et en les appréciant avec équité, de leur conserver dans le récit leur valeur dramatique et pittoresque. Il n'a pas négligé non plus, dans la mesure de ses forces, de faire ressortir les portraits, les caractères des personnages qui y figurent, et dont plusieurs : Necker, Mirabeau, Mounier, La Fayette, Sieyès, devaient bientôt jouer un rôle si considérable dans la Révolution elle-même.

Il a fait, en un mot, tout ce qui lui était possible pour que ces événements, qui nous touchent encore de si près, joignissent dans son livre, comme ils le font en eux-mêmes, aux graves leçons de l'histoire, quelque chose de l'intérêt que l'on cherche et que l'on ne trouve pas toujours dans les compositions romanesques.

Récits et Légendes.—DEUXIÈME SÉRIE par le P. V. DELAPORTE, S. J.

M. de Pontmartin "enthousiasmé" par les *Récits et Légendes* du R. P. V. Delaporte, où "tous les souffles de l'inspiration se rencontrent avec tous les secrets du métier," désirent les faire lire par toute la jeunesse chrétienne. Son vœu a été largement satisfait.

Ce succès a décidé l'auteur à publier une deuxième série où l'on admirera la même variété de sujets et la même perfection de forme.

Aux contes merveilleux et aux éblouissantes fantaisies se mêlent de gais ou touchants épisodes.

Nous recommandons à tous ce charmant volume.

Librairie de RETAUX-BRAY, 82, rue Bonaparte, Paris.